
LA	LETTRE	DE
LA	CINÉMATHÈQUE	DE

VENDÉE	DÉCEMBRE	2023
Voilà	 l'hiver	 et	 les	 longues	 soirées	 auprès	 de	 la	 cheminée
pendant	qu'il	fait	froid	dehors.
Nous	 vous	 proposons	 lors	 de	 cette	 Lettre	 de	 découvrir	 nos
événements	 de	 cette	 fin	 d'année	 2023	 et	 nos	 prévisions	 pour
l'année	à	venir.	Nous	vous	ferons	part	de	nos	coups	de	cœur	puis
un	point	sur	les	films	tournés	en	Vendée.
Avant	de	terminer	avec	le	courrier	des	lecteurs,	nous	reviendrons
sur	l'hiver	1962-1963.

Commémoration	du	80ème
anniversaire	du	parachutage	d'armes
à	Aizenay
Dans	la	nuit	du	11	au	12	août	1943,	un	parachutage	d'armes	a	eu	lieu	à	la
Brionnière	 à	 Aizenay.	 Tous	 les	 ans,	 la	 commune	 se	 remémore	 cet
événement	et	les	tragiques	arrestations	qui	s'en	suivirent.
La	Cinémathèque	de	Vendée	a	tenu	à	capter	cette	cérémonie	du	11	août
2023	 pour	 la	 mémoire.	 Avec	 la	 présence	 de	 Jacques	 Buton,	 fils	 du
résistant	Louis	Buton.
Nous	vous	proposons	de	(re)visionner	le	film	en	cliquant	sur	l'image.

	
Autrefois	Saint-Jean-de-Monts	et
ses	environs

https://vimeo.com/863688327?share=copy


Film	documentaire	du	Docteur	Fernand	Baron.	Dans	 la	 cité	balnéaire,	 le
médecin	a	filmé	des	courses	de	chars	à	voile,	des	courses	de	chevaux,	le
marché	estival,	 la	pêche	à	 la	grenouille,	 la	pêche	à	 la	sardine	ou	encore
les	premières	reconstitutions	de	noces	maraîchines	par	Tap	Dou	Paï.
Marlène	 Caillé,	 Bernard	 Pouvreau	 et	 André	 Rabillard	 ont	 retravaillé	 ces
images	et	il	en	résulte	un	film	très	instructif.
Le	 film	 a	 été	 présenté	 au	 Ciné	 Monts	 de	 Saint-Jean-de-Monts,	 avec	 la
participation	de	 la	Cinémathèque	de	Bretagne	Antenne	Loire	Atlantique,
la	Cinémathèque	de	Vendée	et	la	Ville	de	Saint-Jean-de-Monts.
Le	film	a	été	diffusé	les	20	et	22	septembre.	Le	succès	était	tel	que,	faute
de	places,	certains	spectateurs	ont	été	contraints	de	faire	demi-tour.	Pour
satisfaire	tout	le	monde,	quatre	autres	séances	ont	été	programmées	:	le
bouche-à-oreille	 a	 drainé	 les	 habitants	 des	 communes	 alentours	 pour
visionner	ces	images	de	la	fin	des	années	1970.	
Le	 bureau	 de	 la	 Cinémathèque	 félicite	 Marlène,	 Bernard	 et	 André,
membres	de	l'association,	qui	ont	su	mener	en	autonomie	une	opération	à
succès.
Des	 DVD	 sont	 disponibles	 pour	 un	 prix	 de	 10	 euros.	 Vous	 pouvez	 vous
renseigner	auprès	de	la	Cinémathèque	de	Vendée,	nous	transmettrons.

	
Carte	Blanche	à	la	Cinémathèque	de
Vendée	au	Festival	International	du
Film
Le	 mardi	 17	 octobre,	 dans	 le	 cadre	 de	 la	 14ème	 édition	 du	 Festival
International	du	Film	de	la	Roche-sur-Yon,	et	ce,	pour	la	dixième	fois,	une
Carte	 Blanche	 a	 été	 proposée	 à	 la	 Cinémathèque	 de	 Vendée.	 Nous
remercions	 l'EPCCCY	 pour	 cette	 opportunité	 et	 particulièrement
Maximilien	 Schnell,	 Matthias	 Triballeau	 et	 Charlotte	 Serrand.	 Nous
remercions	aussi	notre	invité	d'honneur,	Yves	Viollier.
Le	 public	 était	 nombreux	 avec	 environ	 80	 spectateurs	 qui	 sont	 venus
découvrir	deux	films	:

"En	ce	 temps-là..."	du	Dr	 François	 Lacroix,	 film	 inédit,	 vers	1992,
version	restaurée	par	la	Cinémathèque	de	Vendée
"Les	 fêtes	 du	 Cent-Cinquantenaire	 de	 la	 Roche-sur-Yon"	 de
Pierre	Falaise,	1954.

	
Cette	 année,	 nous	 avions	 le	 plaisir	 de	 recevoir	 l'écrivain	 à	 succès	 Yves
Viollier	 qui	 est	 venu	 rappeler	 l'histoire	 de	 la	 Roche-sur-Yon,	 mais	 aussi
conter	sa	carrière	d'écrivain.	En	fin	de	projection,	Yves	Viollier	a	dédicacé
son	nouveau	roman	"À	quoi	pense	les	saumons",	éditions	Presse	de	la
Cité.	 Nous	 remercions	 de	 nouveau	 l'écrivain	 pour	 sa	 gentillesse	 et	 sa
disponibilité.
	
Nous	vous	proposons	un	résumé	vidéo	de	cette	Carte	Blanche,	que	vous
pouvez	visionnez	en	cliquant	sur	l'image.

mailto:cinemathequedevendee@club-internet.fr?subject=DVD%20St%20Jean%20de%20Monts%20du%20Dr%20Baron
https://www.fif-85.com/
https://vimeo.com/876347523?share=copy


	
Projections	à	Bouin

Bouin	fait	son	cinéma
	
Lors	du	Festival	du	Cinéma	de	Bouin,
le	 dimanche	 5	 novembre,	 les
spectateurs	 ont	 pu	 découvrir	 "Le
flan	 était	 presque	 parfait"	 de
Cécile	Déroudille.	En	complément	de
programme,	 un	 film	 sur	 les	 flans
réalisé	 par	 Raymond	 Gauvrit	 a	 été
présenté,	 en	 association	 avec	 la
Cinémathèque	de	Vendée.

L'après-midi	s'est	prolongé	par	un	échange	avec	Marie-France	Berthaud,
romancière	et	auteure	de	livres	de	recettes	de	cuisine.	Pour	clôturer	cette
séance,	les	spectateurs	ont	pu	déguster	diverses	spécialités	maraîchines.
La	Cinémathèque	de	Vendée	remercie	Pauline	Pasquier,	la	Ville	de	Bouin
et	la	Médiathèque	Yvon	Traineau.
	
Le	Photo	Caméra	Club	de
Bouin
L'association	 menée	 par	 Marcel
Rondeau	a	présenté	 ses	 réalisations
faites	entre	2020	et	2023.
Parmi	 les	 films	 présentés,	 nous
pouvons	 citer	 une	 version	 moderne
d'Alice	 au	 pays	 des	 merveilles
avec	 la	 participation	 des	 élèves	 de
l'école	 Sébastien	 Luneau,	 et	 un
documentaire	sur	la	digue	et	ses	
divers	aménagements,	reprenant	des	archives	de	l'INA	de	1941.
En	 complément	 des	 films	 actuels,	 le	 PCCB	 a	 présenté	 quelques	 films
d'archives,	comme	 la	pêche	à	 l'anguille	en	1986	ou	encore	 le	défilé	des
gobeurs	d'huître	en	1978.	Certains	films	de	cette	séance	sont	déposés	à
la	Cinémathèque	de	Vendée.
Les	spectateurs	ont	été	enchantés	de	cette	séance	de	3	heures.
Merci	à	Marcel	Rondeau	et	toute	son	équipe.

	
En	route	pour	2024

https://vimeo.com/876347523?share=copy


	
Après	 deux	 ans	 de	 réflexion,	 le	 26	 janvier	 1974	 a	 eu	 lieu	 l'assemblée
générale	 constitutive	 de	 la	 Cinémathèque	 Vendéenne.	 Le	 bureau	 était
alors	 constitué	de	Louis-Marie	Barbarit,	 Jean-Émile	Huguet,	Henri	Crucis,
Jacques	Perot	et	Philippe	Roy.
	
2024	sera	donc	une	année	spéciale	pour	la	Cinémathèque	de	Vendée.
	
Nous	 avons	 de	 nombreux	 projets	 pour	 fêter	 ce	 demi-siècle	 d'existence,
comme	 des	 projections	 en	 EHPAD,	 des	 projections	 publiques,	 des
diffusions	 de	 films	 et	 d'émissions	 sur	 internet,	 la	 création	 d'un	 nouveau
documentaire	à	partir	d'images	d'archives	pour	le	FIF,...
L'un	 des	 projets	 les	 plus	 importants	 est	 la	 restauration	 d'un	 film
professionnel.	 Jusqu'ici,	nous	avions	une	version	 très	abrégée	mais	nous
venons	de	mettre	la	main	sur	une	copie	plus	complète	du	film.	Nous	vous
donnerons	 plus	 de	 détails	 au	 fur	 et	 à	mesure	 ce	 l'avancement	 de	 cette
restauration.
	
Nous	 n'oublions	 pas	 cependant	 la	mission	 première	 de	 l'association	 qui
est	la	collecte	et	la	sauvegarde	de	documents	cinématographiques.	Nous
comptons	 sur	 vous,	 fidèles	 lecteurs.	 Si	 vous	 possédez	 ou	 avez
connaissance	 dans	 vos	 relations	 de	 films	 (pellicule,	 cassettes	 vidéos,
numériques,...),	 prenez	 contact	 avec	 la	 Cinémathèque	 de	 Vendée	 sans
tarder.	Il	est	important	de	créer	aujourd'hui	la	mémoire	de	demain	!
	
Et	 n'oubliez	 pas	 le	 19	 janvier	 l'ouverture	 du	 Nouveau	 Concorde	 à	 la
Roche-sur-Yon	!

	

mailto:cinemathequedevendee@club-internet.fr?subject=Collecte%20de%20films
https://www.facebook.com/cinemaconcorde


Coups	de	cœur
Pierre	Richard	à	Aizenay
Le	 Vendredi	 29	 Septembre	 2023	 fut	 une	 soirée	 exceptionnelle	 pour	 le
cinquième	anniversaire	de	Cin’Étoile	à	Aizenay.
Au	programme	de	la	soirée,	le	groupe	de	jazz	Swingin’Affair	Quartet	et
en	invité	d’honneur,	Pierre	Richard.	Doit-on	présenter	le	célèbre	acteur
qui	 interprète	 des	 personnages	 burlesques,	 rêveurs	 et	 gaffeurs	 ?	 Il	 a
souvent	 joué	 le	 personnage	 culte	 de	 François	 Pignon	 ou	 François	 Perrin
dans	Le	Grand	Blond	avec	une	chaussure	noire	(Yves	Robert,	1972),
Le	 retour	 du	 Grand	 Blond	 (Yves	 Robert,	 1974),	 On	 aura	 tout	 vu
(Georges	 Lautner,	 1976),	 Le	 jouet	 (Francis	 Veber,	 1976),	 La	 Chèvre
(Francis	 Veber,	 1981),	Les	 Compères	 (Francis	 Veber,	 1983)	 ou	 encore
Les	fugitifs	(Francis	Veber,	1986).	On	lui	compte	aussi	7	longs-métrages
en	tant	que	réalisateur.
	
Parmi	les	musiciens	de	Swingin’Affair	Quartet,	nous	retrouvons	Olivier
Defays	 qui	 n'est	 autre	 que	 le	 fils	 de	 Pierre	Richard.	 Avec	 son	 groupe,	 il
propose	 des	 arrangements	 libres	 de	musiques	 de	 films.	 Quant	 à	 Pierre
Richard,	 il	 nous	 explique	 un	 peu	 son	 parcours,	 sa	 vie	 personnelle,	 et
égraine	 ses	 souvenirs	 de	 tournage,	 toujours	 avec	 l'humour	 qu'on	 lui
connait.
À	 la	 fin	de	 la	séance,	dans	 le	hall	de	cinéma,	autour	de	quelques	petits
fours,	 le	 maire	 d’Aizenay	 remercie	 l'association	 Ciné-Aizenay	 et	 son
président	Benoît	Jousseaume	pour	l'organisation	de	la	soirée,	et	le	cinéma
continue	à	nous	faire	rêver.
CADEAU	SPÉCIAL	NOËL	:	Franck	Faivre	et	La	Cinémathèque	de	Vendée
vous	offrent	quelques	minutes	de	cette	soirée.
	
Reportage	de	Jimmy	Lagand.	Photo	:	Franck	Faivre

	
Jean-Jacques	Annaud	à	Saint-Gilles-Croix-de-Vie
Autre	anniversaire	pour	un	autre	cinéma.
Il	 s'agit	du	Cinémarine	de	Saint-Gilles-Croix-de-Vie	qui	soufflait	 ses	vingt
bougies	 le	 dimanche	 17	 décembre	 2023.	 Et	 pour	 fêter	 dignement	 cet
événement,	 qui	 de	 mieux	 que	 le	 parrain	 du	 Cinémarine	 ?	 Le	 célèbre
réalisateur	 Jean-Jacques	 Annaud	 était	 présent	 lors	 de	 l'ouverture	 de	 ce
cinéma,	 le	 premier	 de	 France	 à	 être	 équipé	 d'une	 salle	 numérique,	 en
2003.

https://vimeo.com/898074299/cb5a9d90e1?share=copy


C'est	sur	l'écran	le	plus	grand	de	Vendée	que	nous	avons	pu	visionner	une
version	entièrement	remasterisée	de	"La	Guerre	du	Feu".	Le	réalisateur
est	 ensuite	 revenu	 sur	 la	 longue	 production	 du	 film,	 expliquant	 par
exemple	que,	voulant	 lui	proposer	un	 film	sérieux,	 le	producteur	Claude
Berri	lui	demande	de	réaliser	"Les	Charlots	contre	Dracula".	Mais	Jean-
Jacques	Annaud	n'avait	qu'une	idée	en	tête,	réaliser	"La	Guerre	du	Feu".
Il	est	donc	parti	chercher	d'autres	financements.	Il	est	aussi	revenu	sur	le
long	 parcours	 en	 bateau	 effectué	 par	 les	 éléphants	 qui	 devaient
interpréter	des	mammouths.
Un	anniversaire	fêté	dignement.
	
Ci-dessous,	 Jean-Jacques	 Annaud	 entouré	 de	 la	 famille	 Legargeant,
fondateurs-exploitants	du	Cinémarine.	Photo	:	Hervé	Moinardeau

	
"La	ferme	des	Bertrand"	de	Gilles	Perret
Synopsis	:
50	ans	dans	la	vie	d’une	ferme…
Haute-Savoie,	 1972	 :	 la	 ferme	 des	 Bertrand,	 exploitation	 laitière	 d’une
centaine	 de	 bêtes	 tenue	 par	 trois	 frères	 célibataires,	 est	 filmée	 pour	 la
première	fois.	En	voisin,	le	réalisateur	Gilles	Perret	leur	consacre	en	1997
son	 premier	 film,	 alors	 que	 les	 trois	 agriculteurs	 sont	 en	 train	 de
transmettre	la	ferme	à	leur	neveu	Patrick	et	sa	femme	Hélène.
Aujourd’hui,	25	ans	plus	tard,	le	réalisateur-voisin	reprend	la	caméra	pour
accompagner	 Hélène	 qui,	 à	 son	 tour,	 va	 passer	 la	 main.	 À	 travers	 la
parole	et	les	gestes	des	personnes	qui	se	sont	succédées,	le	film	dévoile
des	parcours	de	vie	bouleversants	où	travail	et	transmission	occupent	une
place	 centrale	 :	 une	 histoire	 à	 la	 fois	 intime,	 sociale	 et	 économique	 de
notre	monde	paysan.
	
Nous	avons	pu	assister	à	une	avant-première	de	ce	film	qui	sera	sur	 les
écrans	à	partir	du	31	janvier	2024.	Il	est	vrai	que	le	reportage	n'a	pas	été
filmé	en	Vendée,	mais	entre	Genève	et	Chamonix,	au	nord	de	 la	Haute-
Savoie,	dans	la	zone	Reblochon	;	cependant	Gilles	Perret,	le	réalisateur,	a
su	 faire	 de	 son	 film	 un	 témoignage	 sur	 l'évolution	 de	 l'agriculture	 non
dénué	d'intérêt	pour	notre	département,	encore	attaché	fortement	à	ses



racines	paysanes.
Merci	au	Concorde	pour	cette	avant-première.

	
Du	côté	des	films	contemporains
	
"Le	bonheur	est	une	bête	sauvage"	de	Bertrand
Guerry
Sept	 ans	 après	 l'émouvant	 "Mes	 Frères",	 Bertrand	 Guerry	 à	 posé	 à
nouveau	ses	caméras	à	l'Île	d'Yeu	durant	tous	le	mois	de	septembre	2023
pour	 son	 nouveau	 long-métrage.	 Bertrand	 Guerry	 est	 de	 nouveau
accompagné	de	Sophie	Davout	pour	le	scénario.
Voici	le	synopsis	de	ce	film	:
"Jeanne,	 la	 cinquantaine,	 vit	 seule	 depuis	 bientôt	 dix	 ans	 dans	 un	 petit
cabanon	sur	la	côte	Sud	de	l’île	d’Yeu.	Une	déferlante	lui	a	volé	son	mari,
Jorgen,	et	sa	belle-sœur,	Rika,	lors	d’une	tragique	sortie	en	mer.	Il	y	avait
beaucoup	de	houle	ce	12	Avril	2013,	à	300m	de	la	pointe	des	Corbeaux.
Ce	jour-là,	Jorgen	a	sauvé	sa	femme	avant	de	secourir	sa	sœur.	Jeanne	est
la	seule	rescapée	de	ce	naufrage.	Brisée,	Jeanne	s’occupe	pour	tenter	de
s’en	 sortir.	 Tom,	 son	 neveu	 de	 19	 ans,	 le	 fils	 de	 Rika,	 déjeune	 tous	 les
week-ends	 chez	 elle.	 C’est	 un	 moment	 privilégié	 pour	 Jeanne.	 Un
dimanche,	 Tom	 annonce	 à	 Jeanne	 qu’il	 va	 bientôt	 quitter	 l’île.	 C’est	 un
nouveau	coup	de	tonnerre	qui	s’abat	dans	la	vie	de	Jeanne."
	
"Le	vent	des	Sables"	de	Stéphane	Kappès

http://www.mesfreres-lefilm.com/


Synopsis	:
"Les	Sables-d’Olonne.	Novembre	2024.
Alors	 que	 les	 navigateurs	 en	 lice	 pour	 le	 Vendée	 Globe	 s’apprêtent	 à
mettre	 les	voiles,	 le	meurtre	d’une	figure	 locale	perturbe	 les	préparatifs.
La	 victime	 était	 le	 sponsor	 de	 Yannick	 Berthomé	 (Alexandre
Brasseur),	 l’enfant	 du	 pays,	 grand	 favori	 de	 la	 course.	 Les	 lieutenants
Judith	 Kamara	 (Marie-Josée	 Croze)	 et	 Olivier	 Finet	 (Tom	 Leeb)	 sont
dépêchés	sur	place	depuis	le	SRPJ	d’Angers	pour	enquêter.
Rapidement	un	deuxième	cadavre	est	retrouvé	en	mer.
Si	Olivier,	habité	de	peurs	phobiques,	doit	s’adapter	à	cet	univers	marin,
ce	n’est	pas	 le	cas	de	 Judith.	Originaire	des	Sables,	elle	s’y	sent	comme
un	poisson	dans	l’eau	et	en	connaît	tous	les	rouages.	Mais,	très	vite,	son
passé	va	la	rattraper…
Nos	deux	héros	 vont	 devoir	 se	dépasser	 et	 jouer	 contre	 la	montre	pour
identifier	le	responsable	des	drames	qui	frappent	le	milieu	de	la	voile."
	
Le	 tournage	 a	 débuté	 le	 2	 octobre	 2024	 sous	 la	 direction	 de	 Stéphane
Kappès	 ("Le	crime	 lui	va	si	bien"	ou	encore	quelques	épisode	de	 "La
stagiaire").	La	pluie	qui	a	commencé	à	tomber	à	partir	de	la	mi-octobre	a
perturbé	 le	 tournage.	 Après	 des	 prises	 de	 vues	 aux	 Sables	 d'Olonne,	 à
Saint-Hilaire	de	Riez	et	à	Sainte-Foy,	 le	 tournage	a	pris	 fin	 le	samedi	28
octobre	à	19h30,	au	Puits	d'Enfer	sous	un	temps	exécrable.
Malgré	ces	conditions	climatiques,	la	production	a	accueilli	trois	membres
de	la	Cinémathèque	de	Vendée	le	26	octobre,	et	ce,	avec	un	large	sourire.
Toute	 l'équipe	 de	 tournage	 a	 été	 bienveillante	 avec	 les	 reporters	 d'un
jour,	 qui	 sont	 revenus	 avec	 des	 interviews	 et	 des	 images	 de	 tournage
dans	leurs	bagages.	Nous	espérons	vous	présenter	le	reportage	lors	de	la
diffusion	du	téléfilm.
	
Voici	le	récit	de	cette	journée	par	Jimmy	Lagand	:
"Jeudi	 26	 Novembre	 2023,	 Hervé,	 Franck	 et	moi	 nous	 avons	 assisté	 au
tournage	du	"Vent	des	Sables"	aux	Sables	d’Olonne.	Le	film	est	réalisé
par	Stéphane	Kappès	avec	Tom	Leeb	("Pourris	gâtés"	de	Nicolas	Cuche,
"8	Rue	de	l’Humanité"	de	Dany	Boon	sur	Netflix	et	la	mini	série	sur	TF1
"Les	 combattantes"	 de	 Cécile	 Lorne	 et	 Camille	 Treine),	 Marie-Josée
Croze	 ("MILF"	 d'Axelle	 Lafont,	 "Ne	 le	 dis	 à	 personne"	 de	 Guillaume
Cannet	 et	 "Munich"	 de	 Steven	 Spielberg),	 Alexandre	 Brasseur	 (la	 série
"Demain	 nous	 appartient"	 sur	 TF1).	 Le	 tournage	 s’est	 passé	 à
l’intérieur	de	l’école	de	pêche,	le	temps	était	mauvais	avec	beaucoup	de
vent	et	de	pluie.	Lorsque	nous	sommes	arrivés	sur	le	plateau	de	tournage,



l’équipe	préparait	 le	matériel	pour	 la	scène	suivante.	Pendant	ce	temps,
le	 réalisateur	 donnait	 ses	 directives	 aux	 acteurs.	 Toute	 l'équipe	 garde
toujours	le	sourire	malgré	les	quatre	semaines	de	travail	assez	chargées.
J’ai	pris	plaisir	à	observer	le	tournage	et	j'ai	pu	prendre	quelques	photos.
Un	grand	merci	au	réalisateur,	aux	actrices,	aux	acteurs	et	à	la	production
pour	 avoir	 accepté	 les	 interviewes.	 Le	 film	 "Le	 vent	 des	Sables"	 sera
diffusé	sur	France	3	en	2024."

Nous	remercions	encore	toute	l'équipe,	particulièrement	Alexandra	Clert,
productrice,	 Patricia	 Zimmermann,	 directrice	 de	 production,	 Valérie
Rainieri,	 régisseuse	 générale,	 Stéphane	Kappès,	 réalisateur	 sans	 oublier
Marie-Josée	Croze,	Tom	Leeb	et	Alexandre	Brasseur,	acteurs.
Reportage	 :	 Jimmy	Lagand,	 photo	 clap	 :	 Franck	 Faivre,	 photo	 caméras	 :
Hervé	Moinardeau.

	
"Mauvaise	Viande"	de	Jean-Alain	Laban
Synopsis	 :	 Pour	 échapper	 à	 son	 quotidien	 morose,	 Didier	 (Bernie
Bonvoisin)	se	perd	corps	et	âme	dans	une	machine	à	sous	clandestine,	lui
offrant	un	soulagement	éphémère.	Sa	 femme	Martine	 (Sophie	Mounicot)
tente	 de	 comprendre	 ce	 qui	 se	 cache	 derrière	 l'obsession	 de	 son	 mari
pour	 cette	 machine	 à	 sous,	 qui	 menace	 de	 les	 ruiner.	 Face	 à	 cette
situation,	Didier	est	contraint	de	faire	face	à	ses	démons	pour	ne	pas	faire
plonger	sa	famille,	son	couple	et	lui-même.
	
Le	court-métrage	tourné	en	mai	2023	à	la	Chaume	(Les	Sables	d'Olonne),
Vairé	et	Dompierre-sur-Yon	a	été	diffusé	sur	Canal+	le	jeudi	15	décembre,
malheureusement	 à	 3h58	 du	matin,	 et	 en	 crypté,	 ne	 permettant	 pas	 la
plus	grande	accessibilité	au	film.	Deux	autres	diffusions	sont	prévues,	 le
30/12	 à	 13h18	 sur	 Canal+	 Cinema	 DROM	 et	 le	 lendemain	 à	 00h16	 sur
Cinema(s).

L'occasion	 d'apercevoir	 durant	 quelques	 courtes	 secondes	 Hervé,
coprésident	de	la	Cinémathèque	de	Vendée,	à	la	terrasse	d'un	café.
Capture	du	film,	Jean-Alain	Laban	-	Canal	+.



	
"L'Île	Rouge"	de	Robin	Campillo
Sorti	en	salle	le	31	mai	2023,	nous	n'avons	eu	l'info	que	très	récemment.
Le	film	de	Robin	Campillo	qui	est	désormais	disponible	en	DVD,	Blu-Ray	et
VàD	contient	des	scènes	tournées	en	Vendée.
Pour	les	besoins	de	ce	long-métrage	qui	retrace	les	dernières	illusions	du
colonialisme	sur	une	base	de	l'armée	française	à	Madagascar,	l'équipe	de
tournage	s'est	installée	dans	l'ancienne	usine	Michelin	entre	le	13	et	le	22
décembre	 2021	 pour	 des	 prises	 de	 vues.	 Le	 film	 a	 été	 soutenu	 par	 la
Région	des	Pays	de	 la	 Loire	et	 a	mobilisé	11	 techniciens	 ligériens,	 ainsi
que	 5	 comédiens	 et	 4	 enfants	 dont	 Charlie	 Vausselle	 qui	 tient	 l'un	 des
rôles	principaux.

	
"Du	Lay	à	la	Vendée"	de	Simon	Pastor
"Le	 film	«	Du	Lay	à	 la	Vendée	»	 	est	un	road	trip	documentaire	 filmé	et
réalisé	 par	 Simon	 Pastor.	 Il	 se	 met	 en	 scène	 parcourant	 les	 terres
vendéennes	et	ainsi	découvrir	 faune,	 flore	et	patrimoine	culturel.	 Il	vous
emmène	 explorer	 les	 lieux	 emblématiques	 de	 la	 région	 vu	 du	 ciel	mais
aussi	 des	 contrées	 moins	 connues.	 Une	 aventure	 racontée	 par
l’intermédiaire	 de	 la	 voix	 de	 Romain	 Bénitez	 qui	 vous	 confiera	 des
anecdotes	surprenantes.	
Venez	 admirer	 la	 côte	 lumière,	 le	 bocage	 vendéen	 et	 les	 spécificités
géographiques	de	la	région.	
Un	 film	pour	 tous	 les	âges	afin	de	découvrir	 la	Vendée,	comprendre	son
histoire	et	admirer	sa	faune	exceptionnelle.
	
Bienvenue	en	Vendée	!	"
Après	une	sortie	un	peu	confidentielle	le	6	octobre	à	Tours,	le	réalisateur
indépendant	Simon	Pastor	propose	une	version	courte	de	son	dernier	film.
Vous	pouvez	la	découvrir	en	cliquant	sur	la	photo	ci-dessous.



	
"Silhouette"	de	Jean-Charles	Gaudin
Nous	avons	déjà	parlé	de	cette	série	lors	de	son	tournage.
Le	mixage	 touche	à	 sa	 fin	 et	 nous	pourrons	découvrir	 le	 film	 lors	 d'une
séance	 spéciale	 au	 Ciné-Monts	 le	 dimanche	 28	 janvier	 à	 17h30.
Réservation	conseillée.

https://www.youtube.com/watch?v=aquyj3inQ_M


	
Du	côté	des	films	anciens
Ce	n'est	pas	avec	notre	archive	du	jour	que	nous	allons	vous	réchauffer.
Nous	vous	proposons	un	retour	durant	l'hiver	1962-1963	avec	un	film	de
Pierre	Croizé.	Son	fils	Érick,	par	ailleurs	président	de	la	Société	d'Histoire
et	 d'Étude	 du	 Nord-Ouest	 Vendéen	 (SHENOV),	 nous	 commente	 ce
témoignage	d'archive.
	
"Je	me	souviens	très	bien	de	cet	hiver	1962-1963,	le	plus	long	et	le	plus
froid	du	siècle	nous	rappellent	les	météorologues.	La	vague	de	froid	avait
déferlé	 dès	 le	 début	 du	 mois	 de	 janvier	 63,	 entraînant	 des	 records	 de
températures	négatives	avec	un	 sol	 qui	 ne	dégèle	plus,	malgré	 le	 soleil
pourtant	présent	avant	l’arrivée	de	chutes	de	neige	importantes.
Interne	à	Nantes,	je	me	souviens	avoir	dû	enfiler	deux	pantalons	l’un	par-
dessus	 l’autre	 pour	 lutter	 contre	 le	 froid.	 Le	 chauffage	 n’arrivait	 pas	 à
réchauffer	 l’établissement	 et	 au	 cinquième	 étage,	 les	 dortoirs	 n’avaient
plus	 d’eau	 pour	 la	 toilette.	 Les	 externes	 rapportaient	 les	 exploits
d’étudiants	 qui	 avaient	 traversé	 l’Erdre	 en	 deux-chevaux	 et	 mon	 père,
Pierre	 Croizé,	 avait	 saisi	 sa	 caméra	 pour	 filmer	 les	 ostréiculteurs	 qui
cassaient	 la	 glace	 autour	 des	 bateaux,	 afin	 d’	 éviter	 qu’ils	 ne	 soient
broyés,	telle	L’Endurance	d’Ernest	Shachkleton	en	Antarctique,	en	1914.
Le	port	du	Bec	était	moins	touché	que	le	 littoral	de	la	Mer	du	Nord	mais
toute	navigation	y	était	 impossible.	On	remarque	sur	 les	 images	que	 les
bateaux	 y	 était	 nombreux,	 furtivement,	 le	 journaliste	 Raymond	Charrier
sous	un	large	béret,	et	quelques	secondes	plus	tard	l’artiste	Gaston	Planet
devant	son	chevalet.	L’anarchie	des	pontons	et	des	pieux	qui	s’élançaient
vers	 le	 ciel	 avait	 toujours	 été,	 comme	 les	 empreintes	 laissées	 dans	 la
vase,	une	source	d’inspiration	pour	ce	peintre	disparu	en	1981.
Tout	proche	du	Bec,	le	passage	du	Gois	reste	praticable.	Du	café	Grondin,
vigile	de	la	chaussée	submersible,	on	avance	entre	un	mélange	d’eau	et
de	glace,	sur	lequel	reposent	les	bateaux	encore	nombreux	au	mouillage.
Plus	 loin,	 sur	 les	 échelles	 des	 balises,	 des	 canines	 de	 géants	 des	mers,
transparentes	et	polies	comme	du	verre,	se	sont	figées,	orientées	dans	le
sens	du	vent.
Du	 13	 novembre	 au	 début	 du	 mois	 de	 mars,	 la	 terre	 a	 gelé	 jusqu’à
soixante	centimètres	sur	 la	moitié	Nord.	Cet	épisode	s’achèvera	par	une
violente	tempête	et,	après	avoir	charrié	des	glaçons	lors	de	la	débâcle,	les
ports	de	la	Baie	de	Bourgneuf	seront	libérés."
Érick	Croizé
Sources	:	Compléments	fournis	par	Méteo-Villes.Com



	
Le	courrier	des	lecteurs
Suite	à	notre	Lettre	pour	les	Journées	du	Patrimoine,	nous	avons	eu	deux
retours	que	nous	tenons	à	vous	partager.

Le	 premier	 courrier	 nous	 vient	 de	 Monsieur	 Franck	 Roy,	 maire
d'Aizenay,	 par	 le	 biais	 de	 Fabrice	 Raud,	 collaborateur	 de	 cabinet.
Concernant	le	film	"Commémoration	du	80ème	anniversaire	du
parachutage	d'armes	à	la	Brionniere	à	Aizenay",	Monsieur	Roy
nous	remercie	pour	la	qualité	de	notre	réalisation.	La	municipalité	a
décidé	de	mettre	notre	film	sur	leur	page	youtube.
Émile,	 autre	 lecteur	 de	 la	 Lettre	 de	 la	 Cinémathèque,	 a	 croisé	 l'un
des	 coprésidents.	 il	 lui	 a	 fait	 part	 de	 sa	 grande	 joie	 d'avoir	 pu
visionner	 de	 nouveau	 le	 film	 "La	 Vendée	 des	 origines	 à	 nos
jours"	de	Cléophas	Rataud.	En	effet,	Émile	connaissait	bien	Cléophas
Rataud	et	était	heureux	de	voir	son	ami	mis	à	l'honneur	avec	un	film
de	qualité.

	
Ont	 collaboré	 à	 ce	 numéro	 :	 Érick	 Croizé,	 Jimmy	 Lagand,	 Hervé
Moinardeau,	 Franck	 Faivre,	 ainsi	 que	 Louis-Marie	 Vezin	 à	 la	 relecture.
Merci	au	Village	des	Gnomes,	la	Chaize-Giraud.
	
Il	 ne	 nous	 reste	 plus	 qu'à	 vous	 souhaiter	 tous	 nos
meilleurs	 vœux	 pour	 2024,	 et	 à	 bientôt	 pour	 de
nouvelles	aventures	!

https://archives.vendee.fr/ark:/22574/849736
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